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□本报首席记者 张亦筑 实习生 冉梦楠

18岁，代表着长大成人。我市某高
级技工学校学生佳佳没想到，自己会在
集中隔离点度过18岁生日。

疫情无情，人间有爱。3月22日
晚，重庆高新区一处集中隔离点，佳佳
在生日当天收获了最特别的“成人礼”。

“我要回家。”3月19日零时13分，
“西永二栋”微信群里弹出的一条信息，
让刚脱下防护服、拖着一身疲惫回到宿
舍的隔离点工作人员代倩倩，一下子紧
张起来。那条文字信息的末尾，还有一
个哭泣的表情。

发信息的是佳佳。3月12日凌晨，
重庆高新区报告3例新冠肺炎本土确
诊病例，3人均为重庆城市管理职业学
院学生。此前一天，我市某高级技工学
校学生佳佳，和同学一起在老师带领下
到城管院参加考试。就这样，他们都成
了该集中隔离点B06栋的“房客”。

代倩倩设法查找到佳佳的电话号
码，拨了过去。

“我有些想家。再过三天，就是我
18岁的生日……”电话那头，佳佳抽泣
起来。

经再三安慰，佳佳的情绪总算是平
复了下来。代倩倩却一夜辗转难眠。

3月19日大清早，该集中隔离点点
长，走马镇人民武装部部长、副镇长彭
胜得知这事后召集了三五个同事，问
道：“我们是不是该做点什么？”

3月22日，佳佳生日当天。中午忙
完后，代倩倩就拿出手机点开了外卖
App，把早已选好放在购物车里的生日
蛋糕和花束下了单。晚上6时许，生日
蛋糕和花束送达。

“还应该写几句祝福。”彭胜用便利
贴写下了对佳佳的祝福，放在花束中

间：“佳佳，18岁生日快乐！B06全体工
作人员”。

晚上8时，在B06栋一楼大厅，4名
执行“特别行动”的工作人员，换上白色
防护服后上楼。

打开房门的那一刻，佳佳没想到，
竟然会有 4 名“大白”同时出现在面
前。更让她吃惊的是，其中一名“大白”
手捧一束鲜花，还有生日蛋糕！

“佳佳，今天是你18岁的生日，从此
开启人生新阶段。B06全体工作人员祝
你生日快乐！”一席话让佳佳瞬间破防。

点燃蜡烛，“大白”们拍手唱起了生
日歌。佳佳蹲在生日蛋糕前，激动得泣
不成声。

“我可以抱抱你们吗？”她问。
“亲爱的妹妹，根据疫情防控要求，

我们现在无法相互拥抱。再坚持几天，

等你走出这栋楼时，我们一定给你个大
大的拥抱！”工作人员笑着回答。

“今天是B06栋佳佳同学的18岁生
日。致敬无悔的青春，我们一起向未来！”

圆满完成“特别行动”后，彭胜在
“西永二栋”微信群里发了这样一句
话。微信群一下子就“燃”了，老师和同
学们纷纷向佳佳隔空送祝福。

“谢谢你们，真的特别感动，这是十
几年来最有意义的一个生日。”看着满
屏的“生日快乐”祝福，佳佳在微信群里
激动地回复。

一个多小时后，她给代倩倩发了一
条微信消息：

“姐姐，这是一个特别的‘成人
礼’。谢谢你们的爱心守护，世界上没
有从天而降的英雄，只有挺身而出的凡
人。你们的爱教会了我勇敢和坚强。”

一群“大白”精心策划了一项“特别行动”

集中隔离点，18岁女孩收获特别“成人礼”

（上接1版）
同日，国务院总理李克强同瓦

努阿图总理拉夫曼互致贺电。李克
强表示，中方高度重视发展中瓦关
系，愿同瓦方共同努力，以建交40
周年为契机，加强发展战略对接，深
挖务实合作潜力，推动中瓦关系取

得新的更大发展。
拉夫曼表示，瓦方高度重视瓦中

全面战略伙伴关系，珍视双方卓有成
效的合作，诚挚感谢中方持续支持瓦
国家发展。期待同中方一道，拓展

“一带一路”框架下的合作，加强在多
边领域的协调，不断深化两国关系。

本报讯 （记者 李珩）一些市民
问，核酸检测流程只需取标本、上仪器
检测、输出结果，三步即可完成，检测结
果为啥要六七个小时后才出来？3月
26日，市人民医院检验科田华主任技师
进行了解答。

在该院检验科核酸检测实验室，记
者看到，身穿隔离衣的工作人员正在将
标本通过指定传递窗送进实验室。该
实验室当天有7000余管的新冠病毒核
酸检测任务，实验室内，15名工作人员
正在紧张有序地工作。

“机器一分钟都不停，人员轮番上
阵。除急诊和发热门诊外的标本，我们
出报告的时间在6—12个小时。”田华
说，市民从排队进行核酸检测到结果出
炉，中间大概需要以下7个步骤。

标本采集：咽拭子标本采集是核酸
检测流程的第一步。医务人员采样，将
拭子头浸入细胞保存液中，折断尾部后
立即旋紧管盖，并将样本管放入密封袋
中保存。

标本转运：标本通过专用样本转运
箱及时送到实验室样本接收处。

标本验收及录入：工作人员接收样
本，对样本实行双签收，根据样本的来
源不同分别进行编号，对急诊和发热门
诊样本先行处理，录入信息时，必须仔

细核对信息。
试剂配制：根据当日的检测量及所

需的质控数量来决定试剂的配制量，工
作人员将混合好的试剂反应液用排枪

分装于8联管内，通过传递窗传入样本
处理区。

核酸提取及加样：样本编号录入
后，传入样本处理区，工作人员将标本
管先行振荡，再将标本加入裂解液中，
放入机器进行核酸提取，然后将提取好
的核酸加到配制好的扩增试剂管内，再
将试剂管加盖后通过传递窗传入扩增
区。这个过程一批标本需要 40-45 分
钟。

核酸扩增：这一步是“病毒放大”
的过程，即核酸进行指数扩增，一个变
两个，两个变四个，四个变八个……最
后通过荧光检测技术确定是否有病毒
存在。此过程需要 1—2 个小时。这
个过程仪器一旦启动扩增程序，中间
是不能停下来添加新标本的，必须等
这一批扩增完成后，才能进行下一批
标本的扩增。这也是核酸检测不能做
到“随到随测”的原因之一。实验结束
后，要进行实验室医废生物安全无害
化处理。

检测结果发布：检测数据经认真分
析研判后得出结论，双人双审后将检测
结果发布上传至重庆市核酸检测信息
系统。

核酸检测结果“出炉”为何需六七小时

□本报记者 杨骏 见习记者 刘旖旎

3月26日，西部陆海新通道（重庆果
园港-越南河内）国际跨境货运班列正式
从果园港开出。这是果园港首次开行直
达越南的国际货运班列。

果园港是两江新区近年来积极融入
西部陆海新通道建设的重要载体。数据
显示，2021年，果园港开行西部陆海新
通道班列267班，同比增长323%。

两江新区只是一个缩影。
市政府口岸物流办主任巴川江介

绍，西部陆海新通道的建设离不开各地
区的支持，除了像两江新区这样的国家
级新区外，在重庆区县层面，目前已有
20个区县通过多种方式参与到通道建
设中，可谓“八仙过海，各显神通”。

多个区县开通“区县班列”
已基本形成以中心城区和

江津为主枢纽，万州、涪陵为辅
枢纽，以黔江等地为重要节点
的枢纽体系，和以团结村中心
站等为主体的始发体系

3月 2日，江津小南垭铁路物流中
心，首趟西部陆海新通道中老铁路（江津
至万象）国际货运列车正式发车。这是
重庆首个由区县层面开通的西部陆海新
通道中老铁路国际货运班列。

江津也是最早开通西部陆海新通道
班列的区县之一。早在2019年7月，江
津就实现了西部陆海新通道江津班列常
态化开行。截至2021年底，江津班列已
累计开行334列；今年，江津班列力争开
行数量突破500列，未来三年，力争货值
超过500亿元。

“区县参与西部陆海新通道建设最
直接的方式，就是开通相应的区县班
列。”巴川江介绍，除了江津区，还有多个
有条件的区县开通了西部陆海新通道

“区县班列”。

2019年，万州开通西部陆海新通道
万州班列，打通了万州通往东南亚市场
的铁路大通道。

2020年3月，西部陆海新通道（重庆
涪陵—广西钦州）铁海联运专列从涪陵
西站驶出。该班列发展迅速，仅2021年
上半年运输货物就超过700箱，是2020
年的1.5倍。

2020年3月，西部陆海新通道铁海
联运班列（重庆长寿—广西钦州）在沙坪
坝团结村顺利首发。2021年8月，长寿
经开区开行西部陆海新通道长寿直达班
列，实现了长寿与西部陆海新通道的“无
缝衔接”。

2020 年 7 月，一趟西部陆海新通
道铁海联运班列抵达荣昌区综合物流
园。至此，荣昌顺利开行西部陆海新通
道铁海联运班列。这也是首个以回程
形式开行的西部陆海新通道“区县班
列”。

2021年10月，首列西部陆海新通道
武陵山班列从秀山铁路集装箱货场开
出，标志着武陵山区融入西部陆海新通
道迈出坚实的一步。

“区县班列”进一步丰富了西部陆海
新通道的辐射版图。西部陆海新通道物
流和运营组织中心负责人刘玮介绍，在
重庆，西部陆海新通道已基本形成以主
城都市区中心城区和江津为主枢纽，万
州、涪陵为辅枢纽，以黔江、长寿、合川、
綦江、永川、秀山为重要节点的“一主两
辅多节点”枢纽体系，以及团结村中心
站、鱼嘴站、小南垭站和涪陵西站为主体
的始发体系。

没有铁路也要想办法融入
众多没有开行“专列”条件

的区县，纷纷选择在最合适的
始发点集货，通过西部陆海新
通道销往全球

不是每个区县都有铁路条件，所以

也不是每个区县都能开行西部陆海新通
道班列。但是，无法开通班列，不等于无
法参与通道建设。

巴南拥有重庆公路物流基地，该基
地的公路班车是西部陆海新通道三种物
流形式之一，所以，巴南区也是西部陆海
新通道的重要承载地。

截至今年3月15日，重庆东盟公路
班车共计发车8470车次，发运国际标准
箱19057TEU,总重为14.13万吨，总货
值为50.37亿元，为西部陆海新通道发展
立下“汗马功劳”。

璧山不是西部陆海新通道的始发
点，但可以选择“就近集货”。比如，该区
的一家主要从事包装制造的企业，自
2020年起，就选择西部陆海新通道公路
班车进行运输，还实现全程“一箱到底”，
大幅降低了物流成本。

据统计，2021年，璧山区通过西部
陆海新通道运输货物4226标箱，同比增
长145%。

巴川江介绍，在“一主两辅多节点”
枢纽体系的背景下，很多没有开行西部
陆海新通道班列的区县，纷纷选择在最
合适的始发点集货，通过西部陆海新通
道销往全球。

如，2021年，九龙坡通过西部陆海
新通道发运货物12831标箱，位居全市
第一；2021年，永川通过西部陆海新通
道发运货物数量增速达818%，位居全市
第一。

以商贸业为主的渝中区，则以一种
很有特点的方式，积极融入西部陆海新
通道建设。

日前，位于解放碑步行街环球金融
中心的“陆海新通道·国际消费中心”开
始试营业。

该中心采用保税模式延展的方式，
将很多国外产品在这里进行展示销
售。这里的货物有很多都是依托西部
陆海新通道运输的，涵盖化妆品、酒水
饮料、零食、家居用品、服装等多个品
类。

更多新探索将在区县出现
万州货物首次通过西部陆

海新通道江铁海联运直达东南
亚，物流效率大大提高；无水港
是未来陆海新通道运作的重要
承载地

3月初，23个标箱氯化铵产品从万州
港发运。一天后，这批货物抵达果园港，
经铁路至广西钦州，然后出海至马来西亚
的民都鲁港。此举标志着万州首次通过
西部陆海新通道江铁海联运直达东南亚。

“这是西部陆海新通道创新探索出的
万州港—果园港—钦州港—东南亚的江
铁海联运新模式。”巴川江表示，借助这一
模式，将渝东北等地的化工出口产品运往
东南亚，全程运输时间比传统江海运输时
间缩短7-10天，物流效率大大提高，有利
于服务周边产品的流通，也进一步扩大了
西部陆海新通道的辐射范围。

巴川江说，随着西部陆海新通道向
高质量发展迈进，创新探索更多新模式、
举措都是未来通道发展的重点，“万州探
索出的江铁海联运就是这种体现。”

另一方面，西部陆海新通道不少“新
项目”，也会在区县诞生。

近日，西部陆海新通道渝黔综合服
务区重庆（万盛）内陆无水港正式开工建
设。该项目总规划面积18.3平方公里，
重点发展多式联运物流、煤电化建供应
链物流、中小制造业集群物流和综合商
贸物流等四大产业。

无水港是未来西部陆海新通道运作
的重要承载地，它将把铁路与海运的组
织衔接、铁路箱与海运箱的置换流转等
服务前置到陆运环节，从硬件和软件两
个层面，让陆运和海运有效联结，形成畅
通的铁海联运。

目前，除了重庆（万盛）内陆无水港
开工之外，位于沙坪坝区的陆海新通道
重庆无水港预计将在今年内建成。

八仙过海：各区县融入陆海新通道实招多
■ 开行“区县班列”+最佳始发点集货 ■ 探索“江铁海联运”直达东南亚

你 问 我 答

战 疫 故 事

3月26日，市人民医院检验科，工作人员将加样后的核酸上机检测。
记者 崔力 摄/视觉重庆

重 庆 市 担 当 作 为 好 干 部

□首席记者 龙丹梅

最近，2021年度“重庆市担当
作为好干部”李世贵抽空回了趟

“家”——巫溪县双阳乡白果村。自
从2018年8月担任白果村驻村第
一书记以来，他就把白果村当成了
自己的第二个家。

见李世贵来了，年过七旬的刘
正明老人拉着他的手便开始唠家长
里短，看起来精神很不错；村民蹇家
海老两口告诉他，村集体动员老两
口用自家无力耕种的十多亩地“入
股”种烤烟，有土地流转金不说，年
底还有分红……

“家”里的新气象让李世贵着实
欣慰。

白果村位于大巴山深处，全村
290户834人。前些年，这里的年
轻人多外出打工，在家的都是老弱
妇孺，不少老人还住在多年前修建
的土坯房里，没有能力建新房。李
世贵担任第一书记后，和驻村工作
队员们挨家挨户走访，“一户一策”
为每个家庭解决具体困难。

一组的刘正明老人老伴过世，
女儿外嫁，儿子多年前外出务工后
杳无音讯，老人独自生活在一间老
旧的土坯房里。虽然按条件可享受
危旧房改造政策，但年过七旬的老
人根本没有能力建新房。为了让老
人住进安全明亮的新屋，李世贵和
驻村工作队员们为老人联系了施工
队代建，跑前跑后监督房屋施工

……2019年春节前，刘正明终于住
进了新房。新房不但干净明亮，还
有独立的厨房和冲水卫生间，刘正
明的帮扶人还为老人购买了全屋家
具，包括床、沙发、衣柜、桌子等。“老
都老了，还住进了新家。”老人感动
得眼眶含泪。

李世贵驻村期间，全村完成了
80户C、D级危房改造，以及“四改
一平一治”和土坯房整治等工作，村
民们都住进了安全住房，白果村于
2018年底完成整村脱贫摘帽任务。

村子要发展，还得靠产业。李
世贵和驻村工作队员努力为村民们
做好产业规划，他们经过调研，针对
每户贫困户的具体情况制定相应的
帮扶措施。比如，利用闲置农田
210多亩，村里采取集中租赁给种
植大户发展烤烟的产业模式，全年
实现经济收入94万元。

巫溪县素有“天然药库”之称，
是中药材生产重点县，1958年荣
获国务院颁发的“全国药材生产红
旗县”称号，当时的双阳乡正是巫
溪县中药材的主产地。李世贵动
员在家农户因地制宜种植中药材，
发展了 223 亩苍术、前胡等中药
材。仅这一项，村民年收入可达
40多万元。

去年5月，李世贵结束驻村工
作，回到原单位工作，但他始终心系
白果村，经常抽时间回村看看。让
他欣慰的是，白果村越变越好了，正
奔跑在乡村振兴的道路上。

重庆阴条岭国家级自然保护区管理事务
中心党建办主任李世贵：

“这个大山深处的‘家’，我最牵挂！”

□本报记者 李珩

查房、开会、手术……3月 25
日，重医附二院泌尿外科党支部副
书记于圣杰一整天的工作排得满当
当的，趁着中午休息的时间，于圣杰
向重庆日报记者讲述了自己的医疗
援助故事。

2019 年 8 月，于圣杰主动请
战，带领第10批援巴布亚新几内亚
中国医疗队踏上了援外征程。

在巴新，一名19岁的姑娘因反
复腹痛、发热两年，慕名来到莫港总
医院，向驻扎在这里的援巴新医疗
队寻求帮助。

经过诊断，于圣杰判断姑娘可能
患上肾脏脓肿。但如果按照当地正
常的诊疗流程，CT检查要等待2—3
个月，预约手术还需要2—3个月，将
会影响患者的正常生活和学习。

为了尽快对这名学生进行诊
疗，于圣杰东奔西走、多方联系，亲
自实施手术。在他的努力下，原本
需要半年才能治愈的患者，仅用了
1个多月就恢复了健康。

实际上，于圣杰一行所援助的
莫尔兹比港医疗条件落后，新冠肺
炎疫情期间，条件更是艰苦。援外
医疗队原本为期1年的支援，也因

此延期了7个多月。
巴新疫情紧张，他成为队里的

“定海神针”。他带领大家做了非常
详细的防疫预案，从起床、饮食，到
工作，每一步每个细节都有明确的
规定。从巴新发现第一例新冠确诊
病例起，医疗队全员每天都要做体
温检测2次及身体健康状况监测，
坚持了360多天，在受援医院先后
有260多名医务人员感染新冠的情
形下，实现了全体医疗队员零感染。

“不负国家所托，圆满完成援外
任务。”2021年3月17日，经过589
天的超长任期，于圣杰一行以实际
行动铸就“不畏艰苦，甘于奉献，救
死扶伤，大爱无疆”的中国援外医疗
队精神，平安健康回到祖国怀抱。
在巴新期间，他做了手术215台，为
巴新当地人、华人华侨等提供诊疗
服务约1399人次。

不仅如此，2012 年 12 月—
2017年6月，于圣杰还主动投身医
疗扶贫，在重庆的酉阳、石柱、巫溪
等地支援基层医疗建设。长达31
个月的坚守，换来了提升基层医疗
质量、传授先进技术的“战果”，有效
提升了三地基层医疗水平。他坚
信：“只要咬定青山不放松，定能久
久为功。”

重医附二院泌尿外科党支部副书记于圣杰：

支援巴新589天，他是队里的“定海神针”

□首席记者 龙丹梅 实习生 陈佳欣

3月23日，家住奉节县康乐镇
朝阳村五组的周绍云将一份申请书
递交到村委会。

这是一份“退出低保申请书”。
去年才大学毕业的周绍云自己创
业，通过半年的努力挣到了第一笔
收入。于是，他写了这份申请书，申
请全家退出低保。

“虽然目前收入不高，但省着用
还是能养活自己，照顾好姐姐和供
弟弟上大学……”在申请书中，周绍
云这样写道：“现在受疫情影响，国
家用钱的地方很多，为了不给国家
添麻烦，申请取消我们兄弟俩的低
保……”

周绍云今年23岁，几年前，父
母先后因病去世。当时，周绍云正
在读大一，弟弟读高二。姐姐虽已
嫁人，却因肢体残疾没法照顾两兄
弟，兄弟俩的生活陷入困境。

当地政府将周绍云确定为贫困
户，通过低保兜底，让他们的生活得
到了基本保障。当时，周绍云的弟
弟未满18岁，奉节县民政局为他申
请了孤儿基本生活保障金，并在
2019年和2020年，每年向周家发
放5000元的临时救助金。当地干
部还经常带着生活必需品前去看望
周绍云兄弟俩，村民们也时常帮衬
着。

在大伙儿的帮助下，2021年7
月周绍云顺利完成学业，选择了返
乡创业。他收购村民们的土猪肉，
熏制成腊肉出售。经过近半年的努
力，今年3月他挣到了人生第一笔
收入。于是，他第一时间写下了这
份申请书。

“多亏政府的好政策和村干部、
乡亲们的帮衬，我家度过了最困难的
时期。”周绍云说，怀揣一颗感恩的
心，今后他和弟弟也会尽全力帮助困
难的乡亲，把这份爱心传承下去。

“不给国家添麻烦，国家用钱的地方很多”
拿到人生第一笔收入后

奉节一大学毕业生申请退出低保


